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１．新型コロナの検証について
２．済生会兵庫県病院統合について
３．�神戸市立看護大学入学金廃止・
授業料無償化について
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１．運転手の人材確保・育成について
２．�物価高騰の中での運賃改定につ
いて

３．�住民の声を聞いた路線・便数のあ
り方について

４．�長田区・兵庫区のバス路線の再編
について� ―――�森本真議員
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市民に安全で良質な水を安定的に供給し
つつ、経営環境を改善するために、一般
会計からの繰り入れや国庫補助金の増額
を提案しました。

答弁ダイジェスト
　赤田議員：地方公営企業法17条の２に
「能率的な経営を行ってもその経営に伴
う収入のみをもって充てることが客観的
に困難と認められる経費について（一般
会計等を）充てることができる」と書か
れている。足りない分を一般会計から求
めるのは筋だ。
　藤原局長：本筋としては、一般会計に
繰り入れを求めるのは独立会計の考え方
からは少し違う。ご利用いただいた分に
ついてご負担いただくというのが本筋と
考える。
　赤田議員：つまり、一般会計からの繰

り入れを増やす気がない。それなら歳出
面はどうか。４拡送水トンネルは更生工
事の計画で現在は機能を停止している。
供用を開始してそれほど年月が経ってい
ない大容量送水管から各家庭に水道水を
安定的に供給できている。134億円もか
かる４拡送水トンネルの工事は不要不急
な計画。「水道の経営が厳しい」という
が矛盾している。水道料金の値上げは全
く筋が通らない。

サービスは切り捨ててきました。その結
果、神戸の人口は150万人を切ってしま
いました。にもかかわらず、神戸市はコ
ロナ禍や物価高騰で苦しんでいる市民に
対して、さらなる負担をおしつける30円
ものバスの運賃改定や地下鉄の運賃値上
げを計画しています。西議員は「大型事
業ばかり重視するのではなく、交通事業
を支援していくことが、神戸市の発展に
寄与するのだと、国にも市にも、もっと
求めるべきだ。短期的にも長期的にも市

　神戸市は巨大開発・一部企業の呼び込
みに、税金をつぎ込む一方、身近な市民

民の足を奪い、乗降客数を減らすことに
つながる運賃値上げはおこなうべきでは
ない」と質しました。

答弁ダイジェスト
　習田副局長：（乗降客数には）一般的
にそれほど大きな影響が出ることは、過
去の事例ではないと認識している。
　西議員：外に出たい人が出れなくなる
のが心配だ。敬老パスのときも出れない
人が増えた。市民にとって市バス、地下
鉄はふだん使いしてる大事なもの。身近
な市民サービスを守っていくべきだ。

（２面につづく）

　上下水道審議会では、水道事業の経営
が厳しいことを理由に、水道料金の値上
げが検討されています。赤田議員は〝値
上げされるとささやかな楽しみであるお
風呂の回数を減らすしかない〟という高
齢女性の声などを紹介し、「30年にわた
る経済の停滞に加え、物価高騰が今市民
に襲い掛かっている。住民福祉の増進に
相反することを推進するのは公営企業の
趣旨に反する」と追及、水道局として水
道料金の値上げはしないよう、毅然とし
た態度をとることを求めました。また、

決算特別委員会審査から④

１．自己水源の活用について
２．水道料金の値上げについて
３．給水停止について
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質問する西ただす議員

市民の足を奪う、
市バス・地下鉄値上げ反対
交通局審査で西議員

1010月月３３日日

質問する赤田かつのり議員

水道料金の
値上げはやめよ
水道局審査で赤田議員

1010月月３３日日

質問する朝倉えつ子議員

統合ありきの計画は
白紙撤回を

健康局審査で朝倉議員

1010月月４４日日

　神戸市北区にある済生会兵庫県病院と
三田市民病院は、医師不足や施設の老朽
化などを理由に将来的に単独で継続する
のは難しいとして統合が計画されていま
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１．�地域図書館の指定管理者制度に
ついて

２．�王子公園再整備基本計画（素案）
について

� ―――�味口としゆき議員

　神戸市は現在、中央図書館以外の地域
図書館は指定管理者制度で運営をおこな
っています。ユネスコの公共図書館宣言
では「すべての人が情報や知識に公平に
アクセスできるという原則を守ること」
と提言されています。松本議員は「地域
図書館は、貸し本屋や学生の自習スペー
スの提供のようになっている。地域社会
や住民生活を支える状況拠点としての役
割を積極的に果たし、図書館の運営計画
や政策立案に利用者や住民も参画すべ
き」と指摘し、指定管理者制度ではな
く、市の直営で運営するよう求めまし
た。

答弁ダイジェスト
　松本議員：指定管理者に委託している
金額が非常に安価だが、重要な専門職で

ある司書の役割にふさわしい人件費を出
すべきだ。
　中山中央図書館長：実際どれくらいの
金額を渡しているかわからないが、最低
の金額ではない。研修も指定管理者が企
画している。
　松本議員：司書はボランティアではな
い。研修をしても１年や５年の契約だと
無駄になってしまう。
　中山中央図書館長：地域図書館の離職
率は低い。指定管理者が変わった場合で
も、引き続き勤務を望む職員の面接依頼
を求める。

　松本議員：地域図書館は、地域に根差
し住民と結びついて仕事ができるよう
に、正規職員という形で配置すべきだ。

　森本議員：募集を停止され、困ってい
るところが、いわゆるニュータウン、須
磨区・垂水区・北区・西区だ。6000何戸
のうちの4000戸が募集されない。これ
は、ニュータウンの人口減少に対して抑
制ではなく反対に人口減少を促している
のではないか。
　根岸局長：募集をわざと止めている状
況ではない。
　森本議員：多くの皆さんが郊外であろ
うとなかろうと、建て替えを望んでいる。
市営住宅を活用することが、今、大事
だ。エレベーターのない住宅が使いにく
いなら、最新の新しい住宅に替える。ま
たシルバーハイツや障がい者の特目の倍
率も結構高い。郊外だけにとどまらず積
極的に建て替えの計画をつくるべきだ。

身が市営住宅に空き家をつくり、人口減
少に拍車をかけています。
　森本議員は、市営住宅の応募倍率は高
倍率で、入居を求める市民が多くいる中
で、空き住戸の改修予算が少なく、長田
区をはじめ多くの空き住戸があることを
指摘し、改修費を増やし募集に回すよう
に質しました。

答弁ダイジェスト
　森本議員：（将来再編予定の市住は）
基本的に今は期限付のおよそ10年、若者
世帯を含めて募集をしているが、そこは
きちんと（一般も含め）募集をすべきで
はないか。
　根岸局長：現在計画中のものは、停止
させていただき、それ以降も一般募集を
停止している。吟味が必要だが期限付の
募集に回し始めている。

質問する松本のり子議員

指定管理者制度やめ、
地域に根差し市の直営で
文化スポーツ局審査で松本議員

1010月月４４日日
地
域
図
書
館

　神戸市は、今、老朽化を理由に全区で
駅に近い市営住宅も対象に入れ7000戸を
削減する第３次マネジメント計画を進
め、さらに1800戸を将来の再編予定とし
て募集を停止しています。人口減少が進
む中で、ニュータウンなどで、神戸市自

１．市営住宅の削減について
２．�大量の空き住戸の解消と募集拡
大について
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市民のための
市営住宅を

建築住宅局審査で森本議員

1010月月４４日日

質問する森本真議員

だ」と追及。統合ありきの計画は白紙撤
回するよう求めました。また、神戸市と
して支援するのであれば、新統合病院で
なく今の済生会兵庫県病院への支援に力
を尽くすべきと質しました。

答弁ダイジェスト
　朝倉議員：神戸市が土地代や周辺道路
の整備代も負担するといっているが、物
価高騰、資材高騰が続いており、莫大な
財源がかかる。それだけ財源かけるのな
ら済生会病院にもっといろんな支援がで

きるのでないか。
　梅永担当部長：支援の金額という問題
ではなく、何を支援することにより何が
解決できるかの問題だ。有識者も含めて
議論を進めて再編統合が望ましいという
結論をいただいた。それに向けて市とし
て協力出来る支援を行っていく。
　朝倉議員：市長は本会議で「両病院が
単独で存続できれば一番それが望まし
い」と言われた。そういう思いがあるの
なら、今の場所できちんと存続させると
いう立場で支援を検討すべきだ。

す。統合移転先として北区長尾町宅原が
あがっており〝遠くなれば通えない〟
〝病院が無くなるのと同じだ〟などの声
もたくさん出ています。朝倉議員は「コ
ロナ禍を経験し、苦労しながらコロナ対
応をされている２つの病院を、統合あり
きで病床を減らし、済生会病院は市民が
通院しにくい遠く不便な場所へ移転させ
ようとしているのは道理がなく本末転倒


